

## 法医解剖から見える格差と貧困



兵庫医科大学法医学教室主任教授

### 西尾 元先生

【にしお はじめ】1962年、大阪府生まれ。兵庫医科大学法医学講座主任教授、法医解剖医。香川医科大学医学部卒業後、同大学院、大阪医科大学法医学教室を経て、2009年より現職。兵庫県内の阪神地区における6市1町の法医解剖を担当している。突然死に関する論文をはじめ、法医学の現場から臨床医学へのアプローチも行っている

患者を理解している  
かかりつけ医が看取りを  
西尾 国は医療について「病院から在宅へ」を掲げ、今後病床数が減少し、在宅等での死が増えることが見込まれます。死後に発見され、死亡前後の状態が、すぐには分からないといったケースが今後増えていくことも考えられます。

西尾 国は医療について「病院から在宅へ」を掲げ、今後病床数が減少し、在宅等での死が増えることが見込まれます。死後に発見され、死亡前後の状態が、すぐには分からないといったケースが今後増えていくことも考えられます。

西尾 犯罪を見逃さないために解剖は増やすべきという一方、高齢者などの不要な解剖は減らすべきという考えもあり、難しい問題のように思えます。死亡診断書や検案書をどう書くか。現場の開業医はどうか判断すればよいのでしょうか。

社会的孤立や貧困と異状死の深い関係  
西尾 本日はよろしくお願ひします。今日も午前中に解剖をされるなど多忙の中、インタビューを受けていただきありがとうございます。まず、先生が行っている法医解剖について説明させていただきますか。

西尾 法医解剖に回される遺体は、死因がはっきりしない、いわゆる異状死体になります。その中でも犯罪死体やその疑いがある死体は司法解剖、犯罪性がないが死因究明を目的とする行政解剖(神戸市では監察医解剖)、ご遺族の承諾を得て行う承諾解剖、身元不明の遺体などの調査法に分類されます。解剖をするかを判断するのは警察で、犯罪の可能性の調査が目的なので、死因が不明でも犯罪性なしとされる場合には解剖に回さないことも多いのです。兵

西尾 私には20年以上法医学に携わり、解剖を行ってきたが、その中で、これまで解剖してきた人たちの多くが、社会的弱者と呼ばれることに気がつきました。私の法医学教室で解剖した遺体の半数は一人暮らしの方、そして約10%が生活保護受給者、10%弱が自殺者になります。認知症患者だけを取り出しても、全体の5%に上ります。孤独死を迎えるリスクの高い、高齢者の一人暮らしの世帯数は2010年に500万世帯を超え、2001年より200万世帯近くも増加して

西尾 生活保護受給者の方も多いことですが、国民のわずか1・7%程度ですが、兵庫医大で法医解剖した生活保護受給者は全体の約10%と非常に高率です。貧困が原因と思われる死因で多いのは、経済的理由による受診控えにより手遅れになること、低所得者が多い糖尿病、そして凍死などです。十分な栄養が取れず、体内での熱産生が十分に行われず、体温が低下していき、28度まで低下すると死に至ります。屋内で一人空腹のまま凍え死

西尾 在宅で定期的な診察している患者が、病気で自然に亡くなったと思われる時、発見した人は、かかりつけ医に連絡することが第一になります。救急車で病院に搬送されても、病院では、持病は何か、あるいは終末期の容態だったのかなど、遺体の背景が全く分かりません。死後に検査するにも限界がありまして、そうすると異状死として扱われ、事件性が低いにも関わらず、解剖に回されてしまいう可能性が高まります。人材や財源が限られている中で、例えば長らく寝たきりの末に亡くなったご老人にメスを入れることが起こっており、疑問に感じます。

西尾 最後に地域の開業医に伝えたいことはありますか。  
西尾 亡くなられた方が救急で運ばれてきても死因が分からないことが多いように、解剖により何でも分かることを考えるのは間違いです。普段診療所や在宅で地域の患者さんを見て開業医の先生にしか分からないことも多くあるのです。そこを忘れないでください。

西尾 生活保護受給者の方も多いことですが、国民のわずか1・7%程度ですが、兵庫医大で法医解剖した生活保護受給者は全体の約10%と非常に高率です。貧困が原因と思われる死因で多いのは、経済的理由による受診控えにより手遅れになること、低所得者が多い糖尿病、そして凍死などです。十分な栄養が取れず、体内での熱産生が十分に行われず、体温が低下していき、28度まで低下すると死に至ります。屋内で一人空腹のまま凍え死



西山裕康理事長

西尾 在宅で定期的な診察している患者が、病気で自然に亡くなったと思われる時、発見した人は、かかりつけ医に連絡することが第一になります。救急車で病院に搬送されても、病院では、持病は何か、あるいは終末期の容態だったのかなど、遺体の背景が全く分かりません。死後に検査するにも限界がありまして、そうすると異状死として扱われ、事件性が低いにも関わらず、解剖に回されてしまいう可能性が高まります。人材や財源が限られている中で、例えば長らく寝たきりの末に亡くなったご老人にメスを入れることが起こっており、疑問に感じます。

西尾 生活保護受給者の方も多いことですが、国民のわずか1・7%程度ですが、兵庫医大で法医解剖した生活保護受給者は全体の約10%と非常に高率です。貧困が原因と思われる死因で多いのは、経済的理由による受診控えにより手遅れになること、低所得者が多い糖尿病、そして凍死などです。十分な栄養が取れず、体内での熱産生が十分に行われず、体温が低下していき、28度まで低下すると死に至ります。屋内で一人空腹のまま凍え死

### 第51回総会・設立50周年記念講演・祝賀会のご案内

日時 6月16日(日) 13時30分～  
会場 神戸ポートピアホテル 本館B1F 偕楽の間  
記念講演 15時20分～「今後の超高齢・少子社会と国民皆保険制度の財源選択」



講師 日本福祉大学 名誉教授、前学長 **二木 立**先生  
〈ご略歴〉1972年東京医科歯科大学医学部卒業、代々木病院勤務、日本福祉大学教授、副学長、学長を経て、現在日本福祉大学相談役・名誉教授。近著に『地域包括ケアと医療・リハビリテーション』など  
祝賀会 17時15分～(参加費不要)

ぜひご出席ください。お申し込み、お問い合わせは、☎078-393-1817まで

### 兵庫県保険医協会 第95回評議員会

日時 5月19日(日) 13時～ 会場 協会5階会議室  
特別講演 16時～ 「今、日本に必要な金融・経済・財政政策」  
講師 京都大学大学院工学研究科 教授 **藤井 聡**氏



医療費抑制や消費税増税など私たち医療関係者や国民を苦しめる政策を続ける安倍自公政権。これらの政策の理由としていつも挙げられるのが、1000兆円の政府債務と赤字財政の解消のためというものです。本当にこれらを何とかしなければ日本は破綻してしまうのでしょうか。今回は内閣官房参与を長らく務めながら消費税増税に反対し、「日本政府の破綻はありえない」と訴え続けてきた、TVでもおなじみの藤井聡先生をお招きし、今政府が本当に採るべき政策をお聞かせします。ぜひ、皆さんご参加ください。

### 協会・兵庫医大病院が「病診連携エッセンス交流会」

## 血糖自己測定をテーマに初開催



FGMを実際に手に取りながら学習した

病院勤務医と地域開業医 理解を深めて、患者のQOL向上を目指す。協会と兵庫医科大学病院が立ち上げた「病診連携エッセンス交流会」。

4月6日に第1回目の交流会「血糖自己測定を活かす方と実際」を開催し、25人が参加した。兵庫医科大学教授(日本糖尿病学会指導医)の勝野朋幸先生と、兵庫医科大学

病院(糖尿病看護認定看護師)の光久尚美氏が講師を務め、血糖自己測定に関する理論と、センサーでグルコース値を連続的に測定・記録するFGMの臨床での活用について講演した。

参加者らは実際にFGMを手に取りながら、使用方法や患者への説明のポイントなどを学習。交流会アンケートには「とても参考になった。FGMのハンズオンセミナーが良かった」と(医師)、「勤務先で導入を検討中のため大変役に立ちました」と(看護師)などの感想が寄せられた。

同交流会は、今後も病診連携に役立つテーマで開催する。

## 主張

日米両政府は4月16日、新たな貿易協定交渉の初会合をワシントンで実施した。日米間の貿易を巡る交渉の歴史は古く、70年の日米繊維交渉や89年に始まる日米構造協議など過去幾度となく行われてきた。今回の貿易交渉の特徴は、日本側が「Trade Agreement on Goods」＝「TAG」(物品貿易協定)だとしているが、米国側は大統領経済報告で「Enter into Free Trade Agreement negotiations with Japan」と述べ、物品に限らずサービス分野も含んだFTAを結ぶとしていることだ。

90年代初頭から米国の保険業界と米政府が毎年、日本に対して、郵貯・簡保の廃止、民営化を要求した結果、2007年に郵政民営化が行われ、今やかんぽ生命はその営業網を米アフラック社に提供している。医療分野でもTPP協定

2016年には患者申出療養制度が始まったが、これも90年代から続いた米国による「混合診療解禁」の要求に応えたものと言える。これら日本政府の米国への配慮ぶりを見れば、いかに日米FTAが危険な協定になるのか想像に難くない。

## 日本の医療制度にも議論がおよぶ可能性

### 日米貿易交渉

2016年には患者申出療養制度が始まったが、これも90年代から続いた米国による「混合診療解禁」の要求に応えたものと言える。これら日本政府の米国への配慮ぶりを見れば、いかに日米FTAが危険な協定になるのか想像に難くない。

## 「消費税増税は中止を」

### 世論盛り上げよう

元町・大丸前で街頭宣伝



署名の協力を訴える西山理事長

10月からの消費税率の10%への引き上げをストップさせよう。協会や市民連、中小企業団体、労働組合、農業団体、女性団体、税理士や弁護士などで構成する「10月消費税10%ストップ!兵庫県ネットワーク」は4月13日、元町

大丸前で街頭宣伝を行った。構成する11団体から43人が参加。協会からは西山裕康理事長、武村義人・川西敏雄両副理事長、口分田真・白岩一心両理事が参加し、白衣で「2019年10月からの消費税10%中止を求め」る「消費税率10%ストップ!兵庫県ネットワーク」は4月13日、元町

同ネットワーク呼びかけ人の西山理事長は「消費税は、法人税減税や所得税減の穴埋めに使われてきて、社会保障の充実には使われていないのが現状だ。さらに消費税は収入の少ない人ほど負担率の高い不公平な税制だ。このまま消費税を上げられれば地域経済はさらに疲弊し、国民経済は大変な悪影響を受けることになる。医療機関にとっても、県内の病院では、1病院あたり年間平均3000万円もの消費税負担があるが、医療機器などの購入の際に支払った消費税は制度上、患者さんに負担してもらえない。これ以上税率が上がれば、最新の設備や医療機器を導入できず、安全で質の高い医療を患者さんに提供できなくなる恐れすら出てくる。消費税増税は今からでも止められる。ぜひ署名にご協力を」などと通行人に訴え、77筆の署名が集まった。

同ネットワークは今後、毎月街頭宣伝を行い、広く県民に「10月消費税10%ストップ」を訴えていく。

同ネットワークは、今年6月6日17時〜7日17時に行われます。昨年の調査では、1564個の調査カプセルが集まり、協会でも213個のサンプル協力を得ることができました。

この調査は、カプセルを屋外に取り付け、24時間後に回収する方法で行います。一定区域内で複数のカプセルによる測定を行うことで、科学的にも信頼のおけるデータが採取できる方法です。

県内の大気汚染の状況は、この10年間ほとんど横這い状態ですが、これまでの調査で、阪神間を中心に高層住宅や歩道橋などでホットスポットが見つかっていきます。兵庫

## 理事会レポート

出席 13人

◆情勢 医師の働き方改革を議論する検討会で、厚生労働省は3月13日、勤務医の残業規制のとりまとめ案を示した。一部の勤務医に特例で年1860時間の残業を認める内容。

◆運動対策 ①「みんなでストップ!患者負担増」署名の取り組み、②「10月消費税10%ストップ!ネットワーク」の立ち上げ、③統一地方選挙についての会派アンケートの実施、④クイズで考える日本の医療、⑤保団連中央要請行動の各進捗状況と予定が報告された。

◆医療活動 尼崎市生活保護指定医療機関への個別指導問

題について、昨年の同市との懇談(12/27)後も協会に相談が寄せられていることから、同市への再要請・懇談(3/28)と、厚労省への要請(3/28)を行うことが報告された。

◆環境・公害対策部 福島県内の除染で出た「8000ベクレル以下」の汚染土再利用計画に抗議し、撤回するよう求める声明が提案され、了承された。また、尼崎アスベストの概要が報告された。

◆神戸支部活動報告 神戸市内の小児科標榜医療機関の48件を対象に小児科アンケートを昨年6月に実施し、61件(41.2%)の回答を得たこと、市内小児科の入院・救急体制に多くの会員が不安を感じている状況等が報告された。(3月23日理事会より)

## スタッフ、患者さんとともに 空気の汚れ調査にご協力を



環境・公害対策部長 森岡 芳雄

県内の公害患者団体等をつくる空気の汚れ兵庫調査実行委員会が9年から毎年実施し、協会も協力している二酸化窒素(NO2)測定が、今年も6月6日17時〜7日17時に行われます。昨年の調査では、1564個の調査カプセルが集まり、協会でも213個のサンプル協力を得ることができました。

この調査は、カプセルを屋外に取り付け、24時間後に回収する方法で行います。一定区域内で複数のカプセルによる測定を行うことで、科学的にも信頼のおけるデータが採取できる方法です。

自主測定には、①大気汚染の実情を自らの手で正しく把握する、②公的測定の補充、監視となる、③汚染企業へのプレッシャーになるなどの多くのメリットがあります。

カプセルを取り付けるだけの簡単な調査ですので、スタッフや患者さんにもお声かけ

## 燭心

春本番の今日この頃。元町商店街には現在八百屋がなんと7軒も存在する。3軒は地元産野菜を売りにするが、あとは販売店。以前のようないい。春キャベツ、さまざまな青物、椎茸、玉葱、新じゃが等。農家の苦勞もさることながら安くて新鮮なものを、客は結構多い。少前、大根がやたらと大きく非常に安かった時期がある。なんでも暖冬のせいで大きくなり過ぎ、箱詰めや運送の関係で商品にもならないものまであり産地では出荷できず廃棄したことも聞く。生産調整も難しい、残念。4月10日の経済財政諮問会議で厚労大臣は2040年を展望し「医療・福祉分野の生産性は、少ない人手でも回るよう全体として5%以上の改善を図る。医師については7%以上」と述べた。病床削減について民間議員からは「消費税財源を活用し病床のダウンサイジング支援を拡充」との発言もあった。野菜や自動車などもなく、医療・福祉分野の「生産性」とは何を意味するのか。文面通りに読めば少ない医師で効率よく医療を回せということになる。労働者としての医師の権利は無視され、国民は病床削減により医療を受けにくくなる。厚労省は、5年先の医師の働き方において、残業時間を年間1860時間まで認めようとしている。明らかに労働基準法違反で意味の分からない、国民に説明がつかない内容だ。このような政治では安倍一強の終焉も近い。(無)

## 会員討報

衣笠 亨先生  
西宮市 内・小児科  
3月21日 享年57歳

森 淑子先生  
垂水区 内・循・小科  
4月2日 享年79歳

ご冥福をお祈り  
申し上げます

市民公開シンポジウム 浦野 広明税理士 講演録

# 社会保障の財源と消費税



【うらのひろあき】税理士・立正大学客員教授。日本租税理論学会理事、日本民主法律家協会常任理事。不当な調査に泣き寝入りせずどう対応するか、また納税者のための税制と税務行政の確立のため全国で講演活動を行い、メディア出演も多数。著書に『税が拡げる格差と貧困』(あけび書房) 他

3月16日に行った、市民公開シンポジウム「消費税でどうなる? 私たちの暮らしと医療」での、立正大学法学部客員教授・浦野広明税理士の講演録を掲載する。

## 借金を増やし社会保障を削減する消費税

消費税増税論者はその根拠に、多額の借金を減らす、社会保障の財源として必要、などを掲げる。

だが実際は、1989年の消費税導入以来の消費税収は累計349兆円であるのに対して、2017年度までの法人減税額は累計281兆円(消費税の税収の80%)で、消費税収の大部分が法人減税の穴埋めに消えている。

## 2019年度の一般会計予算総額は101兆4564億円であり、7年連続で過去最高を更新した。とりわけ軍事費は、導入以後増額が続ぎ5兆2574億円となり、一般会計総額と同様に過去最大となっている。

2019年度の予算案の税収は62兆4950億円、国債費を除く支出は77兆9482億円、15兆4532億円の赤字である。赤字を穴埋めする新規国債(国の借金)発行額は33兆6598億円と税収の52%を超える。国債の元金支払償還と利息の支払である「国債費」は23兆5082億円と税収の約38%を占める。これではとても社会保障費に回す金などない。この予算構造こそが社会保障費削減の元凶なのである。

## 憲法に基づく応能負担原則

国民に役立つ税制は、税の支払い方と税の使い方において憲法の精神を生かすことにより実現する。税制について述べる論者の大半は憲法の観点から欠けている。

憲法に基づく税負担のあり方は応能負担原則(応能原則)で、税は負担する能力に応じて支払う、ということである。根拠とする主な憲法条文は、「個人の尊重・幸福追求権」(13条)、「法の下の平等」(14条)、「生存権」(25条)、「財産権」(29条)などである。応能原則という人権は、国民が勝ち取ってきたものであり、それを主体的に追求し、権利を行使する者の上に訪れる。

応能原則は具体的に次の点を重視する。

(1) 直接税(所得課税)を中心に据える

(2) 各種所得を総合(一つにまとめ)して、所得が多くなるに依りて高い税率を課する

(3) 生計費には課税しない

(4) 勤労所得には軽い課税、不労所得には重い課税とする

## 所得再分配

現代社会は市場競争で勝者が多く富を手にする。競争の勝者と敗者との間に貧富の差が生ずるのは必然の帰結であり、財産の偏在や所得配分の不平等は避けがたい。この状態を放置すると、所得の不平等な分配が広がるので、富の再分配(所得再分配)が求められる。

所得再分配は、多額の所得や資産に対して累進的に課税することで、社会保障や福祉などを通じて富を弱者に移すことである。公共事業で雇用を創出するのも、一種の所得再分配と言える。裏を返せば所得再分配は、社会に存在する富に対して個人が分け前を請求する権利である。つまり課税対象金額の多い人(個人・法人)ほど高率の税金を納める累進課税制度を採用し、分配の平等化を図るのである。大多数の国民の幸福に結びつく税制改革は総合累進課税以外にない。

## タックスヘイブン日本

タックスヘイブンはtax haven(租税回避地)のことである。タックスヘイブンをやっている国は、モナコ公国、サンマリノ共和国、バミューダ諸島、バハマ、バージュー諸島、ケイマン諸島、ドバイなどである。香港、マカオ、シンガポールも、税率が極めて低いため、事実上タックスヘイブンである。しかしタックスヘイブンは他人事ではない。大企業や富裕層にとって、今の日本がタックスヘイブンであることを見逃してはならない。

菅隆徳税理士は、大企業優遇税制をやめて法人税に超過累進税率適用で2016年度で法人税収が29兆1837億円になるとしている(全国商工新聞2018年10月15日)。ちなみに実際の法人税収は10兆4676億円であるから、19兆円もの増収が可能となる。

また、2016年度予算の申告所得収入は2兆9160億円であるが、1974年当時の超過累進課税(表2)を採用して計算すると、12兆7468億円の所得税が確保できると、筆者は計算した(全国商工新聞2019年1月14日)。所得税でも予算より約10兆円もの増収が可能となる。

## 輸出製造業に巨額の還付

財界が消費税増税を強調するのは、消費税が輸出製造業に巨額な利益をもたらすからである。消費税・地方消費税の納税額は原則として、(課税売上-課税仕入)×8%で計算する。ところが、輸出した課税売上上の消費税率は0%

わが国の消費税増税を止めるために韓国の経験を知る必要がある。40年の歴史がある「不公平な税制をたたく会」(公平税制を求める会)は、消費税10%への増税を中止させる目的で、一度も付加価値税(日本の消費税)の税率を上げていない韓国の税制を視察した。ソウルの三成税務署の黄道坤署長は、次のように述べた。「韓国は、1977年に付加価値税を導入したが、食料品には課税しないし、導入以来一度も税率を上げていない。それはこの税が弱者を直撃するからです」。消費税廃止ではマレーシア

極めて低いため、事実上タックスヘイブンである。しかしタックスヘイブンは他人事ではない。大企業や富裕層にとって、今の日本がタックスヘイブンであることを見逃してはならない。

菅隆徳税理士は、大企業優遇税制をやめて法人税に超過累進税率適用で2016年度で法人税収が29兆1837億円になるとしている(全国商工新聞2018年10月15日)。ちなみに実際の法人税収は10兆4676億円であるから、19兆円もの増収が可能となる。

また、2016年度予算の申告所得収入は2兆9160億円であるが、1974年当時の超過累進課税(表2)を採用して計算すると、12兆7468億円の所得税が確保できると、筆者は計算した(全国商工新聞2019年1月14日)。所得税でも予算より約10兆円もの増収が可能となる。

わが国の消費税増税を止めるために韓国の経験を知る必要がある。40年の歴史がある「不公平な税制をたたく会」(公平税制を求める会)は、消費税10%への増税を中止させる目的で、一度も付加価値税(日本の消費税)の税率を上げていない韓国の税制を視察した。ソウルの三成税務署の黄道坤署長は、次のように述べた。「韓国は、1977年に付加価値税を導入したが、食料品には課税しないし、導入以来一度も税率を上げていない。それはこの税が弱者を直撃するからです」。消費税廃止ではマレーシア

マレーシアの消費税率は、日本の消費税と同様に逆進性が強く、庶民の暮らしを圧迫していた。新政権は、発足してからの昨年6月1日に消費税率をゼロ%に引き下げ、9月から正式に廃止した。消費税廃止と同時に、消費税導入時(2015年4月)に廃止された「売上税」と「サービスタックス」(両税を総称した略称はSST)を復活させた。これは消費税とは違い、課税の対象から生活必需品などを幅広く除外している。

マレーシアの英字紙ニュー・ストリート・タイムズは、この税制改革で個人消費が7%程度拡大するという研究機関の見通しを伝えている。さらに新政権は前記の公約に基づいて、税制改革による税収減に対処するため、前政権のもとで中国企業と建設を進めていた「東海岸鉄道」(約2.2兆円)の中止な

人々が選挙権を有効に行使し続けるなら、応能負担の原則に基づく税制が確立され、租税は福祉・平和のために使われることになる。そうならば、わが国は世界一の福祉大権国になる。国政・地方を問わず、選挙は常に主権者である国民が税に対する意思表示をする機会として投票する人が多数派になれば、真の税制改正をつかみとれる。

## 消費税をめぐる海外の例に学ぶ

マレーシアの消費税率は、日本の消費税と同様に逆進性が強く、庶民の暮らしを圧迫していた。新政権は、発足してからの昨年6月1日に消費税率をゼロ%に引き下げ、9月から正式に廃止した。消費税廃止と同時に、消費税導入時(2015年4月)に廃止された「売上税」と「サービスタックス」(両税を総称した略称はSST)を復活させた。これは消費税とは違い、課税の対象から生活必需品などを幅広く除外している。

マレーシアの英字紙ニュー・ストリート・タイムズは、この税制改革で個人消費が7%程度拡大するという研究機関の見通しを伝えている。さらに新政権は前記の公約に基づいて、税制改革による税収減に対処するため、前政権のもとで中国企業と建設を進めていた「東海岸鉄道」(約2.2兆円)の中止な

表2 失われてきた所得税の累進性

年	累進税率の段階	所得税の最高税率	住民税の最高税率	住民税と合わせた最高税率	住民税の刻み数
1974	19段階の累進税率	75%	18%	93%	13
1984	15段階	70%	18%	88%	14
1987	12段階	60%	18%	78%	14
1988	6段階	60%	16%	76%	7
1989	5段階	50%	15%	65%	3
1999	4段階	37%	13%	50%	3
2007	6段階	40%	10%	50%	1
2015	7段階	45%	10%	55%	1

(注) 1974年の住民税の税率区分(所得割)は、道府県2、4% 市町村2、3、4、5、6、7、8、9、10、11、12、13、14%

## 市民連合と野党共闘で公平な税制へ

2016年参院選は、4野党(民進、共産、社民、生活)の統一候補が、全国32の1人区で自民党と対決し11選挙区で勝ち、共闘の効果を示した。自公政権は11選挙区での敗北に肝を冷やした。言うまでもないが安倍政権の最大の脅威は市民連合と力を合わせる野党共闘である。

消費増税、法人減税、社会保障切り捨て政策に対抗するには不公平な税制をたたき潰すしかない。このことを国民の常識にすることが鍵となる。

人々が選挙権を有効に行使し続けるなら、応能負担の原則に基づく税制が確立され、租税は福祉・平和のために使われることになる。そうならば、わが国は世界一の福祉大権国になる。国政・地方を問わず、選挙は常に主権者である国民が税に対する意思表示をする機会として投票する人が多数派になれば、真の税制改正をつかみとれる。

総選挙の投票率が高いスウェーデンでは、学費は無料、医療費は20歳未満と85歳以上は無料、20~84歳も低額に抑えられている。日本には市民革命の伝統がなく、政治は市民自らの手で作るという民主主義思想が薄い。「われわれの政府」をもっと築こうという意識を高めなければならぬ。

# ラジオ関西 協会会員が出演「医療知ろう！」

## なにもわのパーソナリティ、寺谷一紀さんが選んだ

# 今期の放送Best5

協会が提供するラジオ番組、ラジオ関西の「寺谷一紀と！い・しょく・じゅう！」内コーナー「聴く医療 医療知ろう！」は、今期(昨年10月～今年3月・26テーマに29人が出演)の放送を終了した。パーソナリティを務めた寺谷一紀氏に、放送で特に良かったテーマを五つ選んでいただき、半年間の放送を振り返った。ラジオ局に寄せられたリスナーからの感想と合わせて紹介する。

半年間のコーナーで、パーソナリティを務めていただきありがとうございます。放送を振り返って、印象に残った回はありましたか。

「一回も医療について勉強になる回でしたね。その中でもあえて順位をつけるとすれば、最も印象に残ったのは、「いっそう深刻化する尼崎アスベスト被害」(3月21日放送分)、次いで「歯科酷書」(11月15日放送分)でしょうかね。

アスベスト被害は、最近メディアでもあまり騒がれることも少ないと思いますが、震災アスベスト被害や尼崎でのクボタショックの被害は今後被害が拡大しかねないと思



ラジオ関西「医療知ろう！」パーソナリティ

## 寺谷一紀さん

「ありがとうございます。最後になりましたが、もっとこういう話をラジオで発信してほしい」とい

「医療知ろう！」収録に臨む出演者(左・足立副理事長)と寺谷さん



士の方が低賃金長時間労働を強いられる現状について発信できたのが良かったですね。

対照的に、12月13日・20日放送の「糖尿病」については、リスナーの方の興味・関心にもっとも噛み合った内容をお伝えできたのではないかと考えています。最近騒がれ始めました「医師の労働環境について」(3月28日放送)もあまり知られていないお医者さんの長時間労働の実態をお伝えできたのは良かったです。

リスナーの方に知っていたなかった内容としては「保険でより良い歯科医療を」(10月18日放送)の回が良かったですね。日本の国民皆保険制度の裏で、歯科工

### 寺谷一紀さんが選んだ昨年10月～今年3月の放送BEST5

放送タイトル	放送日	出演者
1位 いっそう深刻化する尼崎アスベスト被害	3月21日	船越正信先生 (尼崎支部)
2位 歯科酷書	11月15日	富澤洪基先生 (歯科部会)
3位 保険でより良い歯科医療を	10月18日	雨松真希人歯科科技工士 (保険でより良い歯科医療を兵庫連絡会)
4位 糖尿病	12月13日 12月20日	小谷圭先生 (神戸支部) 足立了平先生 (歯科部会)
5位 医師の労働環境について	3月28日	武村義人先生 (政策部)

望はございますか。

この「医療知ろう！」コーナーを務めさせていただいて、身近な病気の問題、医療政策の問題などバラエティに富んでいるのが特長だと思っています。「病気の向こうに社会問題が見える」とそんなコーナーをこれからも目指していきたいと考えています。来期もよろしくお願ひします！

### リスナーからの反響

医療のコーナーで、「認知症」のお話をされていましたが、私自身、約一カ月で「還暦」を迎えます。今後、自分も「認知症」になってしまいか、心配になってきました。今回のお話、とてもためになりました。

(大阪市生野区・男性) 「せんきあんてん(注・閃輝暗点)ですか？初めて聞きました。言われたら、自分もそんな気がしないでもないです。一度、お医者さんで診てもらおうと思います。(垂水区・女性)

## 医院で取り組んでみませんか

患者さんから当選の喜びの声

協会が日本の医療制度の問題点についてクイズで知ってもらおうと取り組む、「クイズで考える日本の医療(景品付きクイズチラシ)」。昨秋は「みんなでストップ！患者負担増」をテーマに、患者負担増計画反対を求める請願署名と合わせて実施した。今春は2ndシーズンとして「消費税は医療や介護には使われませんか！」をテーマに7月1日まで取り組んでいる。1stシーズン当選者の喜びの声と、2ndシーズンのメール応募者から寄せられた10月の消費税増税についての意見の一部を紹介する。

### 1stシーズンの当選者の声 (一部抜粋)

(伊丹市・44歳女性) 今回のクイズで政府の患者負担増計画について知りました。病気の早期発見が叫ばれている昨今、自己負担割合の増加や保険外により、医療機関への受診が遠のくこと困ります。すべての人がお金の心配なく医療機関を受診できる社会を望みます。

(淡路市・28歳男性) 医療問題は難しく分かりにくいことが多いです。今回のクイズに書かれている説明は、大変簡潔で分かりやすかったです。思いがけず地元の商品が当選して、家族で大喜びですありがとうございます。

(北区・81歳・渡田義朗) われわれ患者の負担増をストップすべく、尽力してきました。病気や保険外により、医療機関への受診が遠のくこと困ります。すべての人がお金の心配なく医療機関を受診できる社会を望みます。

### 2ndシーズンの応募者の声 (一部抜粋)

いつもクイズ楽しみにしています。消費税が社会保障の充実には回されていないことを初めて知りました。

消費税が上がると分年金も上げてほしいです。

今シングルマザーとして子どもを育てていますが、非正規の労働者です。これから先教育費などさまざまな出費が増えることが予想されますが、収入は増えることはないでしょう。消費税の増税よりもまず先に、働く人々の賃上げなど消費者の立場に立った政策を求めます。

健康には気をつけていますが、やはり年齢と共に病院へ通うことも少しずつ多くなってきました。消費税10%はサラリーマンにとっても大打撃です。

われわれ年金生活者にとって、消費税10%の実施は、税金(増税分)の用途が、不透明であり、現状の政府の考えには賛成できません。



7月1日まで取り組むクイズチラシ

(明石市・52歳 西園典子)

景品付きクイズチラシ(無料)のご注文・お問い合わせは、**☎078-393-1807**まで

死亡保険は安さが一番！ ネット生保の保険料と比べてください

## グループ保険

・毎年高配当を維持 今年54%配当！

最高保障額 1億2000万円！

グループ保険6000万円 + 新グループ保険6000万円

※4月から掛金をさらに引き下げました！

## 新グループ保険

掛金負担なしで先進医療保険の加入OK！

・配偶者セット加入は最高3000万円

・子ども加入特約あり

兵庫県保険医協会の会員・スタッフだけが加入できます

## 積立年金 DefL デフェル

「一時払」は毎回1億円まで預入OK！

- ・個人年金保険料控除がとれる個年型
- ・積立金が1万円単位で払出しできる一般型(解約不要)
- ・掛けやすい少額単位の「月払」5000円～300万円
- ・まとまった資金は「一時払」で 毎回10万円～1億円
- ・受給方法が豊富 確定年金、終身年金、一括受取

※2017年度は上乗せ配当と合わせて配当率は1.467%でした

予定利率 1.289%

積立金総額1兆2千億円 医師・歯科医師の信頼にこたえて50周年

## 保険医年金

「月払」1万円～30万円・「一時払」50万円～2000万円

予定利率 1.259%

※2017年度は上乗せ配当と合わせて配当率は1.356%でした

## 休業保障制度

病気やケガの休業に備えて 割安な掛金が満期まで上がりません/最長75歳まで、730日の充実保障/脱退給付金あり

医賠償、自動車保険・火災保険の団体割引、医療保険・ガン保険もお問い合わせください。

春の共済制度普及 好評受付中！

お問合せは共済部まで ☎ 078-393-1805

# 私の映画案内

白岩一心

## 名探偵コナン・紺青の拳



©2019青山剛昌/名探偵コナン製作委員会

日本の映画作品で毎年興行収益が多く、幅広い年齢層から支持される大ヒットアニメシリーズ「名探偵コナン」の劇場版23作品目「紺青の拳」を紹介しま

盗キッドが登場する作品はこれで5作品目となり、いずれも人気です。今回は、怪盗キッドと400戦無敗の高校生空手家・京極真が、世界を揺るがす闇の計画に立ち向かうキーパーソンとなります。

では初めての女性監督、永岡智佳さんが指揮を取ります。友情や甘い恋愛の感情、微妙で繊細な人間模様を描き出す作品にも仕上がっています。

コナンのライバルである怪盗キッドが主演する作品であり、劇場版名探偵コナン全23作品のうち、怪盗キッドの血塗られた予告状が残されていました。そのころ、シンガポールには、毛利蘭、鈴木園子が同地で開催される空手トーナメントに挑戦する空手トーナ

殺人事件の謎と、空手トーナメントのチャンピオンベルトに装着されたブルーサファイアの行方をめぐる壮大なスケールの物語が最大の見どころです。劇場版

## 和歌山県・すはら 栖原温泉

# 旅館・栖原温泉 (上)



和歌山県湯浅は紀伊半島西部に位置し、紀伊水道に面した湯浅広港は天然の良港として物流の中心、熊野古道の宿



コースのクエ鍋が絶品

「クエ鍋」のコースが人気で、10月〜3月末頃まで味わえる。コースの一例は「クエのヒレ酒、クエの皮のサラダ風・柚子シユレかけ、クエのお造り(クエのたたき)、本クエ鍋、クエの握り、クエの鱗の唐揚げ、クエの胃袋、自家農園栽培の三宝柑茶碗蒸

湯浅出身で忘れてはいけない人物の一人である須原屋茂兵衛は、罪に問われる危険性を顧みず、日本の将来のために杉田玄白の「解体新書」を出版した。江戸時代中期の医



西明石駅東口より徒歩5分

### 永本浩の「よもぎ」

あのおね、今回は今までと全く異なるuniqueな、隠れ家的で美味なる日本料理店を紹介しませ。JR西明石駅から徒歩5分の「よもぎ」



旬の魚の刺身

店長の蓬萊謙一さんは大阪北新地で修業して、当地で開店し、17年になります。料理は店長の腕に任せて頂けたら嬉しい。おまかせコース料理(十皿)だけだ。但し日本酒は選べマス。



純米半濁酒「早瀬浦」がオススメ 味噌のあんかけ



店長と店長の奥さんと店の前で記念撮影(中央が筆者)

## 芸術紹介



パブロ・ピカソ「ゲルニカ」丸の内オアゾビル1階の苦しみである。もちろん、レプリカである。本物は、戦火を逃れてニューヨーク近代美術館(MOMA)に疎開した後、マドリッドのプラド美術館を経て、現在はソフィア芸術センターに展示されている。テロなどの危険性があり門外不出なのである。レプリカと言ってもあなどってはいけません。遺族の許可を得た上で、日

本は陶芸技術を駆使し原寸たがわず忠実に再現したものである(大家国際美術館にも同じものがある)。しかも無料で超間近に見ることができ、写真撮影もOKだ。しゃれたカフェもあって、絵を見ながら新幹線の時間待ちをするにはもってこいである。

## パブロ・ピカソ 「ゲルニカ」

今から82年前の1937年4月26日、スペイン・バスク地方の古都ゲルニカをナチス空軍が爆撃した。世界史上初めての無差別空襲である。多くの一般市民を犠牲にしたこ

の暴挙に対して、衝撃を受けた世界の芸術家たちはペンや鉛筆をとって抗議した。ピカソもその一人である。20世紀を代表する名画「ゲルニカ」はこうして生まれた。

### 保険医寄席特別編 創作落語と漫談の会

日時 5月25日(土) 17時~18時30分 会場 協会5階会議室  
落語 「転ばぬ先の検診」 桂 三風  
漫談 「師は弟子をいかに育てるか」 小林 康二(コバヤン)  
参加費 500円 ※自由席、着物の方は無料  
お申し込み・お問い合わせは、☎078-393-1809まで

淡路支部

よしもとへバスツアーを開催

淡路支部は4月7日、「よしもと観劇バスツアー」を開催。会員、スタッフ、家族ら34人が参加した。参加者の感想を紹介する。

4月7日(日)に、「よしもと観劇バスツアー」に参加。草と言われている所で、新喜劇や漫才の鑑賞をしました。

感想文①

笑って食べて大満足



なんばグランド花月で小敷キャラと家族で写真撮影(筆者は右端)

次に、「ある時〜」でおなじみの「551の蓬莱」の本店でお昼ごはんを食べました。ワンタンスープやチャーハンなど、できたてほやほやの中華料理が出てきて、とてもおいしかったです。

今年も保険医協会淡路支部企画バスツアーに参加させていただきました。毎年楽しい企画をしていただき今年も「あつ」という間の一日!!と感ずる程楽しませていただきました。

感想文②

あつという間の一日

「日本一高いビル」から眺める景色はともきれいでした。私は「よしもと観劇バスツアー」に参加して、家族旅行や学校で行く修学旅行とは少し違う感じを味わえてとても良かったです。



あべのハルカスの展望台で

「兵庫県保険医協会淡路支部バスツアー」はとても楽しかったです。来年も参加してみたいと思います。

この度の感想を書きながら来年のバスツアーは何を企画していただけるのだろうかと思ひなっています。季節的にどうなるか分かりませんが、「カニの食べ放題とかカキの食べ放題もいいなあ」とか「ユニバーサルスタジオリヤンへ行くのもいいなあ」とか。また「年末紅白で目にした大塚美術館のような個人的にはなかなか足の向きにくいところもないなあ」という話はすんだ次の日でもありました。

最後に企画から当日のお心遣いまで本当にありがとうございました。

Advertisement for ISR (Insurance Support Research) featuring a building image, contact information, and a list of services including HR consulting and career mentoring.

医科保険請求



〈連休中の休日加算と夜間・早朝等加算の算定〉

Q1 4月27日(土)は休日加算および夜間・早朝等加算を算定できるか。

A1 4月27日(土)は、通常の土曜日であり休日加算の対象とはなりません。12時(正午)以降を診療時間としている場合、12時以降の診療時間内に患者が受診した場合、施設基準(1週あたりの診療時間が30時間以上であること)を満たしていれば、夜間・早朝等加算を算定できます。

Q2 4月28日(日)~5月6日(月)は、休日加算および夜間・早朝等加算を算定できるか。

A2 4月28日(日)~5月6日(月)は休日となるため、以下のような取り扱いとなります。

(1) 診療応需体制をとっている場

合で、かつ地方自治体等に休日診療体制の参加が認められ、兵庫県のホームページに公表された医療機関については、休日加算が算定できます。

(2) 診療応需体制をとっていない場合で、(1)の医療機関に該当しない場合は、診療時間中は休日加算を算定できませんが、施設基準を満たしていれば夜間・早朝等加算を算定できます。また診療時間外の時間帯に、患者が急病等やむを得ない理由により受診した場合は、休日加算を算定できます。

(3) 診療応需態勢をとらずに休診日とした場合で、患者が急病等やむを得ない理由により受診した場合は、休日加算を算定できます。

感想文

働き方改革のポイントよく理解できた

姫路・西播支部 医院経営研究会

姫路・西播支部は3月30日に医院経営研究会「雇用関連法改正のポイント」スタッフの有給消化は大丈夫?」を開催し、医師、歯科医師、職員ら16人が参加した。特定社会保険労務士の嶺山洋子先生が講師を務めた。濱平陽史先生の感想を紹介する。

研究会の冒頭には働き方改革の骨子・政府の狙いなどの説明があり、就業規則を作成すること・職員とのやりとりをメモで残すことの重要性がよく理解できました。



働き方改革のポイントを解説する嶺山先生

回最も聴きたかった年次有給休暇の付与日数の計算方法、指定有給を5日間付与しなればならないこと、年次有給休暇の計画的付与などの内容を

についてよく理解することができました。退職・解雇に関する規制についても詳しく説明があり、労使関係での紛争の例なども紹介してくださり、大変役に立ちました。

私はまだ開業してから約2年と経験が浅いので、研究会の内容は非常に勉強になりました。クリニックに帰ってから、従業員の年間の労働日数を計算し、勤続年数と見比べながら有給休暇の付与日数の計算を早速行いました。

人手不足のこのご時世で頭が痛いですが、有給休暇の付与は義務となり、罰則もありますので、必ず取得してもらおうと従業員に話すつもりです。今後このような機会がありましたらぜひ参加したいと考えます。

【姫路市 濱平 陽史】

投稿

歴史は勝者によって作られる 獲物は勝者の持ち物に――上

明石市 永本 浩

右記の命題は世界地図を見たら一目瞭然。特にアフリカ、カナダと米国の国境や州境、中東のアラビア半島付近、オーストラリアの州境である。これらはヨーロッパの白人が武力によって線引きをしたところで、そこに住民が住んでいようが、直接的に切り分けたものだ。通常国境とは山脈の尾根や海峽を境界とするのが自然である。そこは人間が移動しにくく、気候や風土も変わるためである。ただし護岸していない大河は国境にしない方がよい。河川は必ず氾濫し、境

戦争の結果消えた。軍事小国ベトナムは軍事大国米国に勝って北を南を解放して併呑した。問題は朝鮮半島の38度線であるが、朝鮮戦争の休戦で引かれたのではない。大日本帝国は台湾を海軍が、朝鮮を陸軍が統治していた。朝鮮半島は南北に長く気候も異なり、38度以南は広島の陸軍第五師団が管轄していたが、38度線の北は奉天(今の瀋陽)にあった。前者は1945年8月15日、米国に降伏し、後者は8日、日本に参戦したソ連に降伏した。これが朝鮮半島を二分する原因となった。日本にも責任の一端がある。(次号につづく)

兵庫県保険医協会副理事長の吉岡正雄先生が、2月19日に逝去された(享年69歳)。吉岡先生は2014年より歯科部会長を務めるなど、保険医運動の発展に尽力された。追悼文を掲載する。

# 吉岡正雄先生

## 追悼



【ご略歴】1950年生まれ。1980年東京医科歯科大学卒業、86年大阪市西淀川区で開業、2003年に神戸市西区に移転

協会	理事	2004年6月～09年5月
	副理事長	2009年6月～
	歯科部会長	2014年4月～
	税務経営部長	2005年6月～13年5月
「保険でより良い歯科医療を」	兵庫連絡会代表世話人	2009年11月～18年6月
保団連	代表議員	2008年2月～12年1月
	理事	2012年2月～13年1月

## 多方面での実績に感謝を捧げます

理事長 西山 裕康

2月19日に副理事長・歯科部会長の吉岡正雄先生が逝去されました。ご生涯を思い、感謝と哀悼の意を込めて追悼文を捧げます。

吉岡先生は、私が理事を拝命した時には、すでに理事として5年、副理事長として2年のご経験をお持ちの大先輩でしたが、若輩の私にたいそう気を遣っていただいたことが心に残っています。また、理事会においては、歯科以外の問題にも高い見識があり、自身の信念に従ってご発言されていたことも印象的です。

先生とご一緒に活動した中に、指導監査問題がありました。近畿厚生局兵庫事務所への抗議にご同行願いました。現場での情熱と迫力には見習うべき点が多く、その姿勢をこれからも忘れないように心掛けています。

また、消費税反対の姿勢も一貫しており、2007年からは「消費税をなくす兵庫の会」世話人、「消費税廃止兵庫県各界連絡会」代表幹事を務められ、医療機関にとって「損税」は死活問題だと指摘し、国民皆保険制度を守るために「ゼロ税率」運動を力強く牽引されました。

先生のご活動を通じて強く感じられるのは、根底にある社会的弱者への温かい視線、権力に阿らない姿勢でした。2016年夏ごろより、大病と闘っておられるにもかかわらず、微塵も感じさせず精力的に協会活動を続けられました。

1月上旬に、明石市内の病院にご入院されましたので、3度お見舞いに伺いました。初めは、ベッドで臥床してお

られましたが、先生がご希望されていた国会要請にも、車椅子を使えば行けるのでは、と感じるほどでした。しかし、今となっては叶わぬ願いでした。お話しは普段通りであったため、2度目には日本文学の名作を朗読したCDとCDプレイヤーを、阪神タイガースのバッグに入れて持って行きました。先生が巨人ファンとは知らず2人で笑ってしまいました。3度目のお見舞いでは、体調がすぐれず会話も辛そうで、お話しも手短かに病室をあとにしましたが、それが

最後となりました。吉岡先生は、いつも真摯であり優しさや強さを兼ね備え、と感ずるほどでした。また、お若く、私たちが力を合わせて活動し、ご指導も仰ぎたかったのですが残念です。協会にとっても大きな存在を失いました。

未筆になりましたが、ご家族の皆さまにおかれましては、お力落しのことごとく存じます。くれぐれもご自愛ください。どうぞお祈り申し上げます。

## 「保険でより良い」運動の道を切り開く

副理事長 加藤 擁一

ご闘病中であった吉岡正雄先生が、ご逝去された。2004年から当協会の理事をされ、活動をご一緒されていた。先生は長年大阪で開業され、家庭の事情

により神戸で再開業されるといふことで、大阪歯科協会から「移籍」された。これら格好である。大阪歯科協会には、まことに申し訳ないことだが、経験豊富なエース級の人材をいただき、大阪に負けぬ

よう兵庫も頑張ろうと、歯科部会一同大歓迎したのが、まだ昨日のことのようである。先生との思い出で、一番大きな出来事は、2009年の「保険でより良い歯科医療を」兵庫連絡会の結成であろう。当時、東京・千葉・愛知など全国で数県しか連絡会がなく、兵庫でも「どうしようか？」と悩んでいたところであった。活動の趣旨は理解できても、こういった市民・他職種と共同した運動の経験がな、果たして私たちにできるのだろうか。長年尻込みしていたのである。

この運動こそ歯科医療の窮状を切り開く道です」と元氣よく言ってくれたのが吉岡先生であった。まさに兵庫の連絡会は、吉岡先生に背中を押される形で出発し、先生自身も病で倒れるまで、代表に就いていただいた。大阪より半年早く関西一帯乗りで、少しは恩返しできたかなと思

母を亡くして悲しみのどん底の2007年、「開業歯科医師の集まる会合に参加しました。送る主の先生が、「保険診療と増患対策」をテーマに講演された、講師・吉岡正雄先生ご本人でした。出席者多数の中、質問をした私

を覚えてくださって、手紙をいただき、とても光栄に思いました。また別の日、元町商店街入口付近での街頭署名運動です。街頭で直接市民に、「保険でより良い歯科」の主旨を訴えておられる吉岡先生の姿を偶然拝見し、強く感銘を受け

## 生涯をかけた信念で運動を進められた先生

全国保険医団体連合会会長 住江 憲勇

吉岡正雄先生、長年の兵庫県保険医協会、保団連での奮闘に心からの感謝を申し上げます。ご逝去に際し、哀悼の意を捧げさせていただきます。

年齢的にもまだまだ地域の町医者の顔、兵庫県保険医協会の顔、保団連の顔としての活躍が全国から期待されていた中での逝去、本当に悔やまれます。言葉がありません。先生と小生とは、兵庫協会と大阪協会という関係はもち

ろんですが、近畿ブロックや保団連でのさまざまな場では常に「フレとオレ」の関係で、言葉で交わさなくても暗黙の下に共感し合う関係であったと自負しております。

直近では、消費税問題での財務省、厚労省、日本歯科医師会、健保連等との交渉において、原理・原則に則り科学的・客観的に自説の整合性を説く先生の姿勢は圧巻でありました。

大阪府歯科保険医協会理事・相談役 伊津 進弘

大阪府歯科保険医協会では評議員を兼ねて理事の職務に就かれた。その後、新聞部長、地域医療部長、経税部長を歴任し、役員からの信頼が厚く、2001年に多くの理事の推薦で副理事長に就かれた。この頃か

られましたが、先生がご希望されていた国会要請にも、車椅子を使えば行けるのでは、と感じるほどでした。しかし、今となっては叶わぬ願いでした。お話しは普段通りであったため、2度目には日本文学の名作を朗読したCDとCDプレイヤーを、阪神タイガースのバッグに入れて持って行きました。先生が巨人ファンとは知らず2人で笑ってしまいました。3度目のお見舞いでは、体調がすぐれず会話も辛そうで、お話しも手短かに病室をあとにしましたが、それが

その後、多彩な活動に共鳴してくる方々も増え、市民の方々も多く参加していただいている。一昨年は「学校歯科治療調査」を行い、「要治療者」の3分の2がきちんと治療を受けられていないというショッキングな結果はマスコミにも大きく報道された。歯科技工士の待遇改善の運動にも取り組み、全国で大きな運動になっている。昨年は京都、三重などでも連絡会が結成され、全国で2桁になっ

た。まさに、道を切り開くこと、改め先生の慧眼に敬服する次第である。先生のいなくなった穴は、どうして余人では埋められないではないが、先生の務められた歯科部会長の重責を私が引き継いでいただくことになった。未熟者ですが、どうか天国であたたかく見守っていただき。歯科部会一同頑張りますので、どうぞよろしくお願いたします。

再び吉岡先生とご一緒に、街頭署名運動や国会中央要請行動をするとの約束は叶いませんでしたが、次代の若い先生とご一緒にすることで、恩返しになると信じています。私自身微力ながら私に与えられた使命の模索をして、あらゆる運動に参加して継続することを約束申し上げます。吉岡先生。ぜひ今後も天国から私たちをご指導ください。

協会活動を旺盛に行われ、理事会での発言や提案が多く、協会を先導してくださるようになった。差別や排除を嫌い、できるだけ平等にしかも自由に個人が振舞えるよう、心を砕かれておられた。吉岡先生とは、政治のこと、歯科医療のこと、組織の活動のことについて議論をして、幾度となく酒を酌み交わすことがあった。彼はビールを好まれたが、酒に飲まれることはなく、議論はいつも冷静沈着だった。

この頃、神戸に自宅を新築された。順風満帆の歯科医院経営のように感じたが、診療の疲労が重なり「福」の医院を開設された。

# 兵庫保険医新聞

第1908号

発行所 兵庫県保険医協会  
http://www.hhk.jp/

2019年4月25日

〒650-0024 神戸市中央区海岸通1丁目2-31  
神戸フコク生命海岸通ビル5F ☎078-393-1801  
(1部350円送料共・年間購読料12,000円)  
振替01190-1-2133

(会員の購読料は会費に含まれています)

## 保険でより良い歯科医療を求める請願署名

# 歯科医療の充実を国の責任で

### 医科・歯科一体で 目標 1万5千筆

保険でより良い歯科治療を受けられるようにしよう！  
協会は4月から「保険でより良い歯科医療を求める請願署名」に取り組んでいる。患者窓口負担割合の引き下げや歯科医療費総枠の拡大を求めるもので、1万5千筆が目標。第一次締め切りを5月末として、6月以降の国会要請行動などで提出する。医科・歯科一体となって医療制度の改善と診療報酬プラス改定を勝ち取るために署名にご協力いただきたい。



4月から取り組む歯科署名



主張 「日米貿易交渉 日本の医療制度にも議論がおよぶ可能性」	2面
市民公開シンポジウム講演録 「社会保障財源と消費税」	3面
ラジオ関西 協会提供コーナー「医療知ろう！」 今期の放送Best 5	4面
追悼 吉岡正雄先生	7面

GW特集号 次号5月5日号は休刊します



## 女医の会 インタビュー

北区・歯科 井尻 利枝子

### 子どもにも向き合う日々 歯科治療を通して

治療室には子どもたちのコミュニケーションツールのぬいぐるみがたくさん置いてある(写真はヘビのぬいぐるみ)

夫の急逝に伴い院長として無我夢中で進んできました。来年度30周年を迎えることができますのも皆さまのおかげだと本当に感謝しています。小児歯科は子どもたちが治療を怖がり、泣いてしまったりと難しさもあります。が、とてもやりがいがあります。実は子どもも子どもは苦手です。また署名の内容を患者さんに分かりやすく解説するために、リーフレット「歯の検定」も作成した。リーフレットはクイズ形式になっており、設問に答えることで歯科医療の抱える課題について分かるように工夫されている。設問は「医療費全体に占める歯科の割合は？」など全部で五つ。ヒントに、歯科医療費が医療費全体のわずか7%と非常に低く抑えられていることなどを記載して、正解が分かるようになっていて、署名も作成した。グッズはすべて無料。患者さんに配布して、署名の協力を呼びかけるなど、署名運動を進める一助として、ご活用いただきたい。歯科部会長の加藤擁一先生呼びかけを掲載する。



「歯医者さんごっこ」で使用するライオンの人形

今年3月には保団連近畿ブロックの歯科診療報酬の改善を求める厚労省要請に初めて参加しました。新たに「口腔機能発達不全症」の病名が前回改定で評価されたもの、使いづらい患者提供文書になっている件など、直接厚労省に要請できたことは貴重な経験となりました。

1990年に小児歯科専門の北区で開業し、2012年夫の急逝に伴い院長として無我夢中で進んできました。来年度30周年を迎えることができますのも皆さまのおかげだと本当に感謝しています。小児歯科は子どもたちが治療を怖がり、泣いてしまったりと難しさもあります。が、とてもやりがいがあります。実は子どもも子どもは苦手です。また署名の内容を患者さんに分かりやすく解説するために、リーフレット「歯の検定」も作成した。リーフレットはクイズ形式になっており、設問に答えることで歯科医療の抱える課題について分かるように工夫されている。設問は「医療費全体に占める歯科の割合は？」など全部で五つ。ヒントに、歯科医療費が医療費全体のわずか7%と非常に低く抑えられていることなどを記載して、正解が分かるようになっていて、署名も作成した。グッズはすべて無料。患者さんに配布して、署名の協力を呼びかけるなど、署名運動を進める一助として、ご活用いただきたい。歯科部会長の加藤擁一先生呼びかけを掲載する。

多くの医院ではキッズスペースが待合室にあります。私の医院では治療室の中に設置しています。どんな治療をするのか興味がある子どもは近づいてきて治療している様子を見て見たりします。キッズスペースが治療室の中にあることで、子どもがリラックスして治療に臨むことができるので私はこの場所を「癒しのスペース」と呼んでいます。こちら子どもたちの性格や気持ちの変化等にもすぐに気づくことができるので、この「癒しのスペース」は重要な

私にも2人の子ともがいます。診療をしながらの子育てで、大変なこともありましたが、赤ちゃんホーム、保育園、学童保育にもお世話になりました。何となくお話しするうちに、子どもが泣いてしまったりと難しさもあります。が、とてもやりがいがあります。実は子どもも子どもは苦手です。また署名の内容を患者さんに分かりやすく解説するために、リーフレット「歯の検定」も作成した。リーフレットはクイズ形式になっており、設問に答えることで歯科医療の抱える課題について分かるように工夫されている。設問は「医療費全体に占める歯科の割合は？」など全部で五つ。ヒントに、歯科医療費が医療費全体のわずか7%と非常に低く抑えられていることなどを記載して、正解が分かるようになっていて、署名も作成した。グッズはすべて無料。患者さんに配布して、署名の協力を呼びかけるなど、署名運動を進める一助として、ご活用いただきたい。歯科部会長の加藤擁一先生呼びかけを掲載する。

歯科治療が糖尿病など生活習慣病の改善や認知症予防につながるなど、口腔の健康が全身の健康と深く関係していることが、国民の多くに知られてきており、歯科医療の重要性はますます増大している。しかし、経済的理由などによって歯科治療が控えられてしまった結果、治療が中断し、口腔環境の悪化や口腔崩壊が起こるなどの深刻な実態も起こっていることが、この間の学校歯科治療調査などでも明らかになっている。保険外の治療も多く、お金の心配なく歯科治療を受けられる環境が整っているとは言えないのが現状である。この打開に向けて、協会は「保険でより良い歯科医療を求める請願署名」に4月より取り組んでいる。

また署名の内容を患者さんに分かりやすく解説するために、リーフレット「歯の検定」も作成した。リーフレットはクイズ形式になっており、設問に答えることで歯科医療の抱える課題について分かるように工夫されている。設問は「医療費全体に占める歯科の割合は？」など全部で五つ。ヒントに、歯科医療費が医療費全体のわずか7%と非常に低く抑えられていることなどを記載して、正解が分かるようになっていて、署名も作成した。グッズはすべて無料。患者さんに配布して、署名の協力を呼びかけるなど、署名運動を進める一助として、ご活用いただきたい。歯科部会長の加藤擁一先生呼びかけを掲載する。



歯科部会長 加藤 擁一

### 歯科医療費の総枠拡大めざし

### まずは一筆から

### 署名にご協力ください

協会では、4月から「保険でより良い歯科医療を求める」請願署名に取り組みしています。請願事項では、「お金の心配なく歯科治療を受けた」などの患者・国民の願いを込めて、今年7月に参議院選挙実施します。今年7月に参議院選挙

があります。保険治療の範囲拡大とともに、低診療報酬を強いる国の低医療費政策を転換し、歯科医療費の総枠拡大を求めるために、この署名で患者・国民と対話し、「投票に行こう」と呼びかけていきたいと思います。今回の目標は、総数1万5千筆必達、歯科会員協力率10%以上としました。一つの医療機関からまずは一筆から、ご自身、ご家族、従業員を含めて署名いただき、すぐにご返送ください。そして、窓口にも置いていただけて患者さんにも書いていただけてください。医科の先生からのご協力もぜひお願いします。

署名用紙・リーフレット・ポケットティッシュは

歯科会員…4月中に郵送  
医科会員…『月刊保団連』5月号に同封予定。

追加注文(無料)は、  
☎078-393-1809 歯科部会まで

